

Québec a plusieurs autres Ordres catholiques et religieux organisés sur les mêmes bases, soit pour enseigner ou pour faire la charité. Leurs édifices massifs, en pierre grise, très simples et très propres à l'intérieur, s'élèvent partout. Il en est de même dans toute cette province française. A voir de telles constructions, beaucoup de protestants s'imaginent que l'Eglise est fort riche, exigeante, et qu'elle ne donne pas beaucoup en retour de ce qu'elle obtient du peuple. Mais personne ne peut vivre longtemps, ainsi que je l'ai fait, parmi nos frères Canadiens français et catholiques sans être obligé d'abandonner ce préjugé. La vérité, c'est que l'Eglise n'est pas seulement une institution spirituelle, mais qu'elle est aussi puissamment outillée pour rendre à son monde des services matériels, à bon marché et d'excellente façon. C'est réellement le secret de son influence et de son pouvoir. L'ensemble de ce système, fruit de moyen âge, mais renouvelé d'après les exigences modernes, réussit si bien, au point de vue économique, et de si étonnante façon, qu'il vaut certainement la peine que les protestants l'étudient et l'imitent davantage.

#### ROOSEVELT ET LES CANADIENS-FRANCAIS.

“ Les Canadiens-français, se sont les meilleurs citoyens des Etats Unis, par leur bonne morale, leur droiture, leur honnêteté et leurs aptitudes aussi précieuses qu'étendues. Les Canadiens-Français, en particulier les Canadiens-français de Québec, sont appelés à jouer un grand rôle sur cette terre d'Amérique. J'ai confiance en eux, et j'entrevois pour eux un avenir plus brillant que celui d'aucun autre peuple.” Ces paroles sont du président Roosevelt recevant à la Maison Blanche une délégation de six Canadiens-Français de Chicago présentés par le sénateur Hopkins de l'Illinois. Le lendemain un des membres de la délégation, le doyen des curés canadiens de Chicago, sollicitait une nouvelle entrevue. Le président l'accorde et adresse au vénérable prêtre ces belles paroles: “ Vous refuser une audience de plus à vous, un prédicateur de la saine morale et de l'honnêteté chez notre peuple; à vous, le doyen des dévoués collègues en religion, qui avez su faire de votre race un modèle non seulement religieux, mais plus encore, le type le plus parfait du véritable citoyen: non, c'est impossible! Vous passerez avant tous ceux-ci. Asseyez-vous et parlez. Et d'après le *Courrier Franco-Américain* qui rapporte ces paroles, le président causa presque une demi-heure avec le digne prêtre.

